

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, sábado 18 de Julio de 1903

Número 820

Zapatería Italiana

—O— DE —O—

Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4ª Avenida, Calle 18 Norte.

CARNICERIA Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

—DE—

Telesforo Vargas S.

Tambien se sirve á domicilio

BENEFICIO RECIPROCO Doy en cambio una finca rural por otra urbana. San José.—Apartado 488.

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi

—O DE O—

MUEBLES

almacén de 7 a. m á 7 p. m

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

UNICA

Costa Rica

Modelos extranjeros

ESTILO

Av Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

TALLER MECANICO "El Yunque"

DE

Eloy Rojas

Hay para vender de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero
- 1 Mesa de noche.

"EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Fragozo.

TARIFA:

Suscripción mensual. 1-00
Número suelto. 0-05
" atrasado. 0-25
Avisos y comunicados, precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

CABLES

14 DE JULIO DE 1903

ITALIA.—Roma.—El Papa, comprendiendo su extrema gravedad, llamó al cardenal Rampolla y le habló en voz baja por espacio de 15 minutos. Pidió que le bendijeran y entonces entró en su habitación el cardenal Vivas Tuto y le bendijo. De vez en cuando Su Santidad tiene alucinaciones y pronuncia palabras sin sentido. En los miembros inferiores comienza á notarse edema. Se le está dando oxígeno otra vez porque la respiración se ha vuelto muy difícil. Ahora está empeñado en dar sus últimas instrucciones. Con mucha dificultad repitió las que ya había dado anteriormente á sus secretarios privados monseñor Angelini y Mazzolini, de que todos los regalos que recibió con motivo de su jubileo, que son de muchísimo valor, pasen á ser propiedad de la Santa Sede.

Muebles enclaustrados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Paulatinamente los órganos del Papa están dejando de funcionar. No ha podido volver á tomar alimento. Hoy se presentó un síntoma que los médicos consideran muy alarmante. Este consiste en los devaneos que le dan á cada rato. El delirio de ayer no se considera del mismo modo, pues claramente se vió que ello era efecto de los nervios. El desvarío de hoy sí presenta mal

carácter. Demuestra q' la enfermedad ha avanzado más allá de los y q' ha afectado el cerebro. A medida que circula por las calles el estado de prostración en que se halla Su Santidad, llegan á las puertas del Vaticano numerosas personas. Conforme el tiempo avanza, el delirio se vuelve más fuerte y más largo. Las palabras que pronuncia durante los ataques no siempre son inteligibles. Parece que se refieren á acontecimientos de muchos años atrás, ignorados por la presente generación. A veces ve sombras en el cuarto. Claramente se nota que Su Santidad está haciendo esfuerzos por mantenerse en calma, por sobreponer su voluntad de hierro á su debilidad mental. De vez en cuando triunfa, pero después de cada esfuerzo le viene otro ataque de delirio y siempre más fuerte que el anterior. La resistencia que ofrece á la enfermedad su frágil y casi transparente cuerpo, es maravillosa. Al profesor Mazzoni se le pidió explicación de este fenómeno, y dijo: "Es, de verdad, un fenómeno, y como todo fenómeno no admite explicación." Crean los médicos que la catástrofe es ahora inminente, pues Su Santidad presenta síntomas de anemia cerebral, una de las causas del delirio. En sus momentos lúcidos comprende perfectamente bien su situación.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

--Están ya completos todos los preparativos para el próximo cónclave. El arquitecto del Vaticano tiene concluido el salón en donde ha de reunirse. Se han encargado 200 colchones. Cada cardenal llegará al Vaticano acompañado de dos miembros de su séquito, los cuales permanecerán allí hasta que se termine el cónclave.—Un cardenal, cuyo nombre no se quiere descubrir, por la delicadeza que envuelve el asunto, dice que el cónclave será muy corto porque todos los cardenales desean elegir al nuevo Papa lo más pronto posible. Las 10 y 5 p. m. El cardenal camarlengo Oreglia espera la muerte del Papa de un momento á otro. Antes de salir del Vaticano dió orden de mantener enganchados los caballos de su coche, para que le fuesen á traer tan pronto como se presente la crisis fatal.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

GRAN BRETAÑA, Londres.—Hoy fue ahorcado en la cárcel de Chelmsford, Herbert Samuel Dougal, autor del asesinato de la "Moat House". Antes de morir confesó su crimen. El Ferrocarril general Western anuncia haber obtenido un gran triunfo en cuanto á velocidad. Recorrió la distancia de Londres y Plymouth que es de 246 millas, en 237 minutos.

FRANCIA, París.—Con mucho entusiasmo fue celebrada hoy la fiesta nacional francesa. Hubo revista de la guarnición de París. La tropa se concentró en Lonchamps temprano para evitar el calor de medio día. Una inmensa concurrencia presenció la llegada de la tropa y vivió á los cuerpos favoritos. El general André, ministro de la Guerra acompañado de su estado mayor y los atachés militares extranjeros, llegó poco después. A las 9 a. m. una salva de artillería anunció la llegada del presidente de la República. Acompañábanle el primer ministro Combes y los demás miembros del ministerio. En seguida llegó la señora de Loubet. Una vez terminada la revista, siguiendo la costumbre, el presidente repartió condecoraciones. Durante la revista Santos Dumont subió sobre Lonchamps en su globo dirigible y saludó al presidente con tres pitazos del pito del motor y una salva de tiros de revólver. Despertó mucho entusiasmo entre los concurrentes.

CHILE, Valparaiso.—Habiendo sabido que México y Cuba tienen la intención de enviar á Chile representantes diplomáticos, este gobierno ha dado orden al ministro de Chile en Washington para que presente sus credenciales ante los gobiernos de ambas repúblicas.

Día 15

ROMA—Italia.—Nadie está más perplejo que los mismos médicos. Frase del Dr. Laponi es la siguiente: "No puedo imaginar cómo hace el Papa para mantenerse vivo." Crean los médicos que el Pontífice puede morir de un momento á otro aun en medio de aquellos extraordinarios momentos en que su aspecto es relativamente sano.

Cuando Mazzoni visitó al Papa esta mañana lo encontró casi en el mismo estado que anoche. Su Santidad le manifestó que se sentía mejor que ayer por la mañana. Luego le preguntó á Mazzoni si el peligro era inminente.

—No se puede llamar así, dijo Mazzoni.

—Está cerca, entonces, repuso el paciente.

—Para no equivocarnos, contestó el médico, vamos á decir que no está lejos.

EL DIA

San José, 18 de julio de 1903

PALABRAS, PALABRAS, PALABRAS

El Centinela ha interpelado a *El Día*.

Bien está la cortesía periodística no es menos obligatoria que la cortesía con las damas. Previa la correspondiente venia respondemos.

Cuando las palabras no guardan relación con los hechos resultan baldías y el viento las lleva.

El colega afirma que él "censura siempre con energía los malos actos de la Admón." Está en su derecho; ¿quién se lo disputa?

Pero como el colega no es infalible, y como además de no serlo lleva por delante el prejuicio y la preconcepción y el prurito presistemado de la predisposición—rigor de los *pre*—viene á caer en el inevitable error de censurar, no con energía (que la energía no se muestra en los dicterios y adjetivos hirientes, sino en los razonamientos serenos,) censura con *crudeza* (aquí cabría otro vocablo *enérgico* á su modo, y preferimos éste, atemperado)—hechos que toma por malos debido á los *pre* y que son buenos y algo más.

Agrega el colega que sinceramente "*aplaude*" (vea que tomamos nota del aserto pues nos encela la competencia) los actos buenos, (á su modo no los habrá, de fijo.)

Las afirmaciones escuetas Ud. sabe lo que valen en filosofía. Sirvase, pues, citar casos. De lo contrario le diamos que ha sufrido un penseque. Aquí, en el estilo enérgico del colega, podríamos soltar cierto apóstrofe y nos limitamos al modesto "se equivoca."

Que *qué* beneficios ha reportado el país del régimen *actual*? Permítame el colega que cambiemos la palabra "olímpico" de su *enérgico* vocabulario (solamente *enérgico*)—por "*actual*"—que no altera el sentido, no es menos *enérgico*, y tiene laventaja de no estar tan manoseado.

Si fuéramos á abrir la compuerta sumaria, alcanzaría esta respuesta una extensión que no debe tener—indigesta para el colega é inoportuna y prolija para el caso que debatimos. Registre—*pre* á un lado.—*La Gaceta*, y hallará el material que desea.

—Dice: "Es una verdad axiomática" (aquí cabría una admiración y no la ponemos) "que tantos son los errores de los *pretensos sabios*" (Hombre! Bájese un poco de vapor á la máquina productora de energía, que amenaza estallar) "que tenemos á diario que protestar en nombre del sentido común."

No cabe aquí contestación en serio. Voltaire nos preste su sonrisa, y parodiemos á madame Roland: "oh sentido común, cuántos contrasentidos se cometen en tu nombre." Nótese bien que por falta de energía centinesca en vez de estulticias decimos modestamente contrasentidos.

En seguida el coleguita (aprieta, energía) en un colmo de *presuposición prejujga*:

"Dirá "El Día" que no es lo mismo estar en las cumbres que en el llano y que si nosotros formáramos parte del desgobierno actual, tendríamos concienzudamente que aprobar todas sus barbaridades".

¡Carambita con la estrategia la dina del Centinela! ¿Cómo se llama, gramaticalmente hablando, esa figura por la cual un contradictor en el periodismo supone que su adversario dice una especiota que no ha dicho ni pensado, ni cabe en más mollera que en la de un niño *precoz*, y que, dando por evidente el supuesto, deduce á su acomodo la conclusión á su parecer anoadadora? Por fortuna el colega se responde á sí mismo tan campante: "Salida de leguleyo."

Pero en realidad no es *salida*, sino *entrada*.

Es muy niño quien piense que un adversario en el terreno del honor pueda sostener lid en que se esgriman armas. . . de este jaez. Omíttimos el adjetivo en obsequio de la falta de energía. Jale la paradita, y en paz. No sólo dormir con neenes tiene sus inconveniencias. La noche no es

El Día

NOTAS

El Noticiero dice que el Redactor de nuestro periódico es el señor don Guillermo Vargas,—según *informes* que ha recibido. Ciertamente, el señor Vargas es uno de los cuatro redactores de este diario; y para orgullo de *El Día* y seguridad del público, tanto él como sus compañeros de tareas saben responder de todos sus actos.

Ayer, en nuestro artículo *Por Puntarenas* dijimos que los quinientos mil colonés de que hablaba el diputado Fernández Güell, se habían destinado desde el año pasado al pago de la deuda interior, según puede verse en el mismo presupuesto. Nuestra afirmación es inexacta en lo que se refiere á la destinación de esa cantidad, pues ella está incluida en el presupuesto general de gastos, sin determinarse en concreto á qué se destina.

Antes de que se nos rectifique, desde la prensa de oposición, nos apresuramos á hacer la anterior aclaración, por nuestra propia cuenta.

El experto agricultor y estimable caballero don Federico Mora, se ha servido contestar, en hoja suelta, la insinuación que le hicimos para q' tratara con su reconocida pericia y sólidos conocimientos las cuestiones de economía que se suscitaban con motivo del proyecto de ley sobre importación de ganado, que presentó al Congreso el ilustre Representante Licenciado don Ricardo Jiménez. Agradecemos con toda cordialidad la fineza del señor Mora, cuyo brillante estudio será reproducido en las columnas de este diario tan pronto como las circunstancias nos lo permitan.

SUCESO EXTRAORDINARIO

Nadie experimenta en cabeza ajena
—
—
¿Dos víctimas?

Se nos informa que á las 5 1/2 de la tarde de hoy subirá un individuo al más alto de los higuerones del Parque Central, á quitar la cuerda que amarró el infortunado Juan Salazar.—El sujeto que va á correr el riesgo se ha ofrecido espontáneamente y afirma que no le preocupa en nada el asunto. Muchas personas temen que ocurra una nueva desgracia, pues las ramas de higerón son en extremo quebradizas. El Parque suponemos que se llenará de curiosos.

COLABORADORES

LAS POBRES VICTIMAS

Ahí están en grupos de 12, de 15, 20 etc. al frente de su amado taller en donde al compás del himno sublime del trabajo, elevaban de su pecho el robusto canto del obrero.

Ahí están los hijos del trabajo, los nervudos brazos inactivos echando de menos la enorme pila de harina, su inmensa canoa, su máquina, sus tablas, todos los objetos necesarios al panadero y que tan dulcemente les hacía no sentir la lentitud del tiempo ni las amarguras y sufrimientos de la vida.

Ahí están con sus manos dentro los bolsillos acariciando la última peseta ganada honradamente con el sudor de su frente.

Ahí están los modestos, los antes resignados, los antes conformes con esa correlatividad de las clases en Costa Rica, mediante la cual no se ven aquí las miserias, las hambres, los horrores que en otros centros populosos del mundo se contemplan.

Ahí están serios, silenciosos porque algo tremendo les ha ocurrido: han caído, con mucha justicia, bajo la acción rigurosa y necesaria de la ley.

Antes el taller era un atractivo, nadie les había hablado de revuelta, de propiedad, acaparamiento, propietarios tiránicos, pero de improviso, sin meditar el peligroso paso, se habló de un gremio que debía conitarlos al abuso, de donde debían deribar aumento de salario; de un n sin limite alguno para imponerse hasta al mismo Gobierno; de privar—si el caso lo exigía—á toda una población de treinta mil habitantes con sus diez mil niños del pan necesario para la vida!

Y después con fines siniestros, ipponer su voluntad unida al propietario del taller, á aquel mismo operario—dueño con quien han compartido durante tanto tiempo el rendimiento de la industria

Hermosa conquista la primera. El propietario calcula y juzga prudente aumentar el salario á los humildes obreros. Ahí ha debido terminar la jornada! Pero *alguien* que oculta la mano les asegura fogosamente otros triunfos; les predice el régimen absolutista del gremio, prescindiendo de la acción y del interés del propietario; corren rumores de incendio, un propietario pide protección á las autoridades; el cónsul interviene, ya se hacen intolerantes las amenazas y entraría entonces el reinado de la autocracia si no fuera la intervención oportuna del Gobierno.

Después, ahí están ellos, las víctimas de la demagogia al frente de sus queridos talleres, sin trabajo, tristes, con la mano en el bolsillo acariciando la última peseta ganada con el sudor de su frente.

EL CANTON JIMÉNEZ

(Concluye)

Hemos tratado de poner de relieve que ni por sus elementos de vida, ni por sus condiciones topogárficas es Juan Viñas la población llamada á ser la cabecera de un cantón, en el cual sería la única beneficiada, con graves perjuicios de las poblaciones limítrofes al Norte. En consideraciones como las que hemos expuesto podríamos extendernos mucho, pero nos lo impiden no sólo el temor de abusar demasiado de la paciencia de nuestros lectores y de la del amable Director de este periódico, sino la muy fundada creencia que tenemos de que los señores Diputados, con su clara inteligencia, ampliarán esas consideraciones.

Seguramente se ha creído que nos oponemos á la creación del nuevo cantón. Lejos de nosotros esa idea. Creemos, al contrario, que no es justo, ni lógico, ni bueno que los fondos pertenecientes á Juan Viñas ingresen á la Tesorería del Paraíso, cuya Municipalidad, ya sea por la situación de aquella aldea y por la falta de caminos que con la villa la

unen, ya por las pocas relaciones comerciales que tienen ó ya por cualquiera otra causa, no se preocupa. ni se ha preocupado nunca como debiera del progreso y bienestar de esa región. Lo que perseguimos, lo que consideramos necesario en rigor de justicia, es que no sea Juan Viñas la cabecera de la proyectada entidad administrativa. ¿Cuál es el punto céntrico á donde afluían ó por donde pasan todos los vecinos de Pacayas, Capelladas, Santa Cruz y á donde lo hacían los de Juan Viñas antes de traficar por el ferrocarril? ¿Cuál es el punto central topográficamente considerada esa región? ¿Y cuál el que conciliaría todos los intereses? Es Cervantes.

Sobre esta pequeña población y en sentido contrario se nos podría hacer muchas consideraciones que no tenemos miedo de desvanecer; y si no lo hacemos antes de que se nos propongan es porque no tenemos marcado interés en que sea Cervantes cabecera del Cantón. Lo que queremos es que armonizando todos los intereses se designe el centro, que á nuestro juicio no puede ni debe serlo Juan Viñas.

Y para terminar, *por ahora*, hacemos constar que en el asunto no nos guía más interés que el de la verdadera justicia, pues no poseemos ni un terrón en toda esa zona ni siquiera somos vecinos de ninguno de esos lugares. Eso sí, los conocemos como la palma de la mano, estamos al tanto de sus necesidades y nos son familiares las costumbres y aspiraciones de sus vecinos. Y conste también q' Juan Viñas es para nosotros una población simpatísima que hemos pasado en ella ratos muy agradables y que deseamos, como el que más, su progreso y su bienestar.

CLAUDIO GAULTIER.

San José, 17 de Julio de 1903

CORRESPONSALES

De Escasú

Julio 14 de 1903.

CURA.—Hemos asistido á las pláticas dominicales del Padre Zúñiga. Su estilo es sencillo, desnudo de todo floreó oratorio, al alcance de todos los oyentes y sus explicaciones tienen inmediata aplicación en el hogar, en la familia, en la sociedad. Siga usted Padre por ese derrotero, fustigando los viciosos, desenmascarando la hipocresía, sin convertir la cátedra sagrada en lugar de desahogo, de venganzas ni odios personales. Siga así y nos encontrará siempre á su lado.

MÉDICO.—Apasionada é injusta á todas luces es la gacetilla publicada contra el estimable Dr. Pupo, nuestro competente é ilustrado médico del pueblo. Nosotros que le conocemos y hemos tenido ocasión de apreciar su generosidad y filantropía, que le hemos visto asistir enfermos pobres y además de las medicinas darles dinero para que compren los alimentos que les receta, no podemos menos que protestar contra lo afirmado en dicha gacetilla.

EDIFICIOS MUNICIPALES - Ha sido contratada la pintura de éstos con el señor don Rafael Salas. Entendemos que irá á

ser un trabajo bueno, pues hemos visto al señor Bruttin, pintor francés, dirigiendo dicha obra. Lo que sí notamos es que ese contrato no se hizo por licitación como era correcto

MARIANO.

DATOS IMPORTANTES

Movimiento judiciales

Juzgado de lo Contencioso Administrativo.—16 de Julio de 1903.

8 a. m. se dictó auto de prisión contra José García y García, y otros, empleados del vapor "Alta", por contrabando de capsulas Winchester Calibre 44.—Se les previno nombraran defensores.

Causa contra Celso Guerrero, por venta de aguardiente sin patente. 12 1/2 a. m., á esta hora que es la señalada, se recibió la ratificación de testigos del sumario, prueba ofrecida por el defensor.

Palacio de Justicia.—No hay vistas para hoy.

Sala 2ª.—En la causa seguida á Antonia Flores Navarro por hurto en perjuicio de Daniel Amays se condena á la reo á dos meses y un día de presidio, cumplíteros en la Casa de Reclusión de mujeres.

En la seguida á Carlos Manuel Infante por uso malicioso de documentos falsificados en perjuicio de Rodolfo Pérez Díaz, se absuelve al reo de toda pena y responsabilidad.

Documentos defectuosos

en la Sección de Hipotecas, cuyo despacho va al día 15 del corriente:

Aquileo Ramírez Víquez y otros; Ramón Calderón Montenegro, Germán Rodríguez Jiménez, Carlos Bogantes Arroyo, Fabián Esquivel Flores, Melchora Molina Carrillo, Rafael Tobías Villalobos Coto, J. R. R. Troyo y Cª, Toribio Bonilla Pacheco, Teresa Alvarado Carrillo, Ignacio Vicente Saborío Saborío, Ramón Aguilar López.—Julio 17 de 1903.

Defunciones

Día 17.—Sin nombre, Nachen y Escobar, murió al nacer, hijo de Cristóbal Nachen y Aurelia Escobar, distrito del Hospital.

Sin nombre, Quesada, nació muerta, hija de Celina Quesada, San Sebastián.

Manuela Mata Pereira, 21 años, hija de Juan Mata y Melchora Pereira, murió de peritonitis, distrito de Catedral.

Juana Esperanza de Jesús Calderón, 1 mes, hija de Rosario Calderón, murió de inflamación intestinal, distrito de la Merced.

Hospital de San Juan de Dios. Entradas: Hombres 4, mujeres 4. Salidas: Hombres 1, mujeres 1. Defunciones: 0.

Entrada al Hospital: de 10 1/2 á 11 1/2.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DEL CARMEN. No hubo bautizos ni matrimonios.

PARROQUIA DE LA MERCED. No hubo bautizos ni matrimonios.

Movimiento Marítimo

Limón, 17 de Julio.—A las 6 a. m. ancló procedente de Nueva Orleans el vapor noruego "Jhon Wilson" de 485 toneladas, con 5 días y medio de mar. Capitán Hessen. 918 tripulantes. Sin carga ni correspondencia y consignado á la United Fruit Cª

Movimiento de hoteles

Imperial.—Entradas: General Terencio Sierra, señora é hija, de Limón. No hubo salidas.

En los demás hoteles no hubo ni entradas ni salidas.

Mercado

PRECIOS PARA HOY

Frijoles, cajuela:	¢ 1-25
Maíz, " " " " " " " "	" 1-60
Papas, " " " " " " " "	" 1-00
Arroz, 2 libras por 15	
Café de 1ª lb " 20 cts	
" " 2ª " " 15 "	
Legumbres á distintos precios.	
Queso, lb. á 40 céntimos,	
Mantequilla, lb. á ¢ 1.	
Piñas á 5 cts. y más	
Garbanzos, libra,	35 cts.
Lentejas " " " " " " " "	20 "
Alberjas " " " " " " " "	20 "
Cebollas extranjeras, lb. 30 "	

" del país á 5 y 10 el rollo Salmón colorado de 1^a á 30 cts. Dulce, la tamuga, á 50 cts. Lechugas 2 por 15 cts. Ayotes á 5, 10 y 15 cts. aguacates á 3 por 5 cts. Elotes 2 por 5 y 3 por 10 cts. Cocos á 5 y á 10 cts. cju.

HECHOS Y DICHS

Nos refiere una persona interesada que uno de estos días fue encontrado un hombre en una de las habitaciones de una casa respetable. Le preguntaron lo que hacía, se fingió ebrio y pidió perdón. Así que lo pusieron de patitas en la calle, notaron que el falso *jumo* se había robado un magnífico candelabro de plata labrada

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

Sonriente se presentó en cierta casa un vendedor de *tamales*; se le compraron unos cuantos y como el comprador no tenía *menudo*, el tamalero se ofreció galantemente á ir á la esquina á hacer el cambio. Se nos encarga decir que se dará una gratificación al que dé razón del paradero de dicho desmemoriado joven.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

Leopoldina y buena con un manojo de llaves le robaron antenoche en la iglesia del Carmen á don Juan Brenes, probablemente en algún *molate* de infieles y herejes.

Grosería.—Varios jóvenes aún se embolsaron ayer unos cuantos aguacates de una pobre mujer á la que hicieron creer que le comprarían y á la que dejaron plantada hasta la fecha

Muebles enclaustrados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531

Un faquín se robó antea- yer una lámpara que una señora le entregó para que la llevara á la casa á que se estaba trasladando. Ni con *farol* ha sido hallado el ratero

La señorita María Bolaños, de Heredia, está restablecida en su salud, por lo cual nos alegramos.

Una machita perdió ayer en la mañana, en el trayecto de la Biblioteca á la ex caballeriza de Gutiérrez, una moneda de diez colones. Por más esfuerzos que hizo no pudo encontrar su dinero, que de seguro se evaporó con la alta temperatura.

El señor don Elías Artavia nos ha dicho que no es cierto que Juan Salazar se subiera al traidor higuieron del Parque Central por un diez. El hombre iba entendido de que se ganaría un *camarón* si amarraba la cuerda, pero sin convenir precio. El *camarón*, por otra parte, no ha podido resultar más gordo.

Recibimos la interesante revista *Indianópolis*, dirigida por el señor Nieto. Ya nos ocuparemos de su contenido. Gracias por el envío.

Una mujer lloraba amargamente la muerte de un su hijo, á grandes gritos. Instigados por el escándalo nos acercamos á la pobre llorosa y resultó no ser más que una gran *juma* sin tal niño muerto

Ferrocarril que vuela.—Comunica el cable que el Ferrocarril general de Western

anuncia haber obtenido un gran triunfo en cuanto á velocidad. Recorrió la distancia entre Londres y Plymouth, que es de 246 millas, en 233³/₄ minutos, equivalente á 82 leguas recorridas en 3 horas 53³/₄ minutos. Comparando tendremos que un tren de esa clase podría salir de esta ciudad á las 7 a. m. y llegar á Santa Rosa (Liberia) á las 10 y 53³/₄ minutos. También se podría salir de ésta á las 7 a. m., llegar á Puntarenas, darse un buen baño de mar, apurar unos tragos donde el macho Mc. Adam y regresar á ésta todavía antes de la hora de almuerzo.

Don Francisco Granados ha partido para San Isidro de la Arenilla, á ocupar una plaza de maestro en la escuela de varones. Bien por los isidreños.

Por celos infundados hubo antenoche un disloque en la calle de La Puebla (que es la mismísima del cementerio) entre dos mujeres de rompe y rasga y otras cosas. Se batieron á uña y diente, como dos fieras, por un *gancho* q' resultó ser novio de una y otra de las torcaces. El pájaro puso término al disloque alzando el vuelo "para nunca más volver."

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa No. 531

Bigotudos, sin ser gava- chos, hay varios que suelen y acostumbran *finarse* en ciertas esquinas, para interrmpir el paso y jorobar la paciencia de los transeuntes, cuando nó para retozar como niños, periquear como loros y conversar como bobos.—Ya *cargan* los bigotes de tusa.

En el propio y puro Parque Nacional vimos anoche una pareja de pichones que se arrullaba como... no hay para qué decirlo; pero de tal modo que... mejor es callarse. Y el policía? Dedicado á los estudios astronómicos que aconseja la *indigesta* pedagogía moderna.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

Un caballero particular se queja de que un soldado le insultó ayer, porque reprendió á éste por no haberle cedido la acera. Pedimos tranquilamente que fusilen á ese enemigo de Carreño.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

Por una grandísima mo- ua.—Un pobre *concho* en la esquina del Mercado dió tal trastabillón que se estrelló contra el suelo saliendo con media cara rota. Un policía le ayudó á levantarse.

Segundo repique.—En la esquina que está frente á don Federico Tinoco hay un caño que despiden un olor insoporable. Hace algunos días que venimos llamándole la atención á la Higiene.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras Casa.—No. 531

El gremio de zapateros celebra reuniones diarias en una casa de alto de la Cuesta de Moras

Dos ó tres hon- rables clientes de la Fábrica Nacional nos han manifestado que en "más de una" pulpería se expende aguardiente mezclado con a-

gua del tubo. Trasladamos tan precioso dato al señor diputado Quesada, para lo que proceda.

La velada de esta noche estará muy concurrida. Las localidades se han agotado. No podía ser otra cosa tratándose del monumento de Pío Víquez.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

"El Pacífico" de Puntarenas publica la siguiente gaceta: "Cocottes.—Varias de mala figura hemos visto por acá; parece que en la capital se les trata con mucha crueldad y natural es que busquen lugares donde se pueda decir *bendita sea la libertad*." Pues cuidado, simpáticos porteños, con esas *avecillas*.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

Por carta recibida de Barcelona nos dicen que se habla de un robo que le hicieron últimamente á don Rafael Sánchez, comerciante español que estuvo establecido en una de las esquinas de la Plaza de la Dolorosa y que hace poco se fue para España; parece que le robaron 12,500 pesetas, siendo autoras de tal robo dos mujeres muy bonitas, y más que todo, muy listas.

En estos últimos días dijimos que algunos lecheros tenían la sana costumbre de vender leche mezclada con agua. Esto no reza con los lecheros de San Isidro de la Arenilla, quienes traen á esta ciudad la leche pura, de la mejor calidad y cuyo aseo es indiscutible.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

El lunes empezarán las vacaciones para los maestros y alumnos de las escuelas públicas; volverán á clases el 3 de agosto próximo.

Se nos informa que está organizándose otra Compañía dramática de aficionados.

En breve contraerá matrimonio el joven don Octaviano Aguirre con la señorita Rafaela Rojas

Compro las botellas vacías de aceite SALAT

Serapio Tomas

A pesar de lo dicho ayer en "La Prensa Libre" por la partera italiana señora Padovani, seguiremos asegurando, por- bue estamos bien informados, que estuvo muy inconveniente (por no decir otra cosa) con la estimable señora doña Elenav. de Revelo en momentos en que ésta ejercía su profesión de obstétrica.

Un baño de esos que lo hacen á uno suspirar, tomó ayer un pobre borracho; éste iba por media calle, midiéndola de acera á acera, y en uno de tantos balances cayó *redondito* en una acequia que corre á 150 varas al Este de la pulpería *La Diva*; le prestó auxilio un vecino, pues de lo contrario, el borracho habría perecido ahogado.

El señor don Carlos Chalconi se ha acercado á nuestra oficina á decirnos que supliquemos al público suspenda todo juicio contra él mientras mañana pone en claro la verdad.

Una pobre lavandera, anciana, se acercó á nuestra oficina ayer con el fin de averi-

LOS FAMOSOS CALZADOS DE ARTAVIA

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital.

Órdenes que no vengan acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

- Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional". Limón
- " Sidney E. Stewart "Industry House" Siquirres
- " A. Hackler "Peralta Commissary" Peralta
- Doña Elvira de Gil "Hotel McAdam" Puntarenas
- Don Rafael Elizondo Liberia
- " Augusto J. Grillo Las Juntas
- Gamboa y Orlich San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

guar quién era la mujer que andaba en estos días vendiendo ropa de señora, fina, pues á ella, á la lavandera, le robaron unos preciosos camisones de gran valor que pertenecen á una familia respetable de esta ciudad. Procuraremos informarnos bien para darle al gún detalle á la anciana que tanto trabaja para medio comer, y que ahora se verá en el caso de pagar lo que le robaron.

El General don Terencio Sierra, acompañado de su señora é hija, llegó ayer tarde á esta ciudad, procedente de Limón.

Miramontes refiere en "La República" algo misterioso, algo de un silfo enamorado y una camelia que se marchitó por la abrumante carga de aquél. No hay duda que *Miramontes* mira más allá de los montes y... tilín, tilín, tilín...

"La Prensa Libre" dice que vendrán hoy 20 panaderos de Panamá con el fin de que trabajen en la Panadería Francesa. Persona bien informada nos asegura que no hay tal culebra de pelo; que el señor Lamicy prefiere á los costarricenses, siempre que no se subleven.

Se nos informa que las señoritas Mezerville piensan renunciar los puestos que ocupan en el magisterio. Lo sentimos y deseamos que no se les acepte tales renunciaciones.

Se encuentra en cama, bastante enfermo, el activo comerciante don Manuel Madrigal. Que mejore pronto!

Pura justicia.—Escribe el Dr. L. González, buen facultativo de San Salvador:

"He tenido el gusto de emplear en los diferentes servicios han estado á mi cargo, en mi práctica civil, y actualmente como médico del Cuerpo de Policía y Escuela de Artes y Oficios de esta capital la "Emulsión de Scott," y hasta hoy he obtenido muy buenos resultados, lo que en obsequio de la justicia me apresuro á comunicar. Juzgo, por tanto, que es una preparación que ocupa un lugar preferente en terapéutica, y á la que deben recurrir las personas anémicas, las que padezcan afecciones pulmonares crónicas y raquitismo; todos estos casos he conseguido un éxito brillante, y el crédito de dicha preparación cada día aumenta más."

Revista de la Prensa

Viernes 17

LA PRENSA LIBRE.—Terceros números de don Roberto Brenes Mesén.—Precioso estudio de don José Alabarta sobre el carbón en Costa Rica. En la revista de la prensa dice

el colega que nosotros nos dolemos de que á la par de las firmas de la acusación de los panaderos aperezca la de Ramón Zelaya. Nada de eso. Nos dolemos, por el contrario, de que los señores del gremio se hayan servido de un procurador tan poco... panadero.

LA JUSTICIA SOCIAL.—Don Mercedes Quesada escribe un bonito artículo sobre San Carlos y sus grandes recursos naturales. Párrafos de Rubén Darío referentes á León XIII.

LA REPÚBLICA.—Por fin la decana deja oír editorialmente su opinión acerca de la disolución ejecutiva del gremio de panaderos. Es de todo punto aprobatoria de la conducta del Gobierno.—El señor Arrillaga Roqué contesta al señor Chumaceiro y le tira de filo al desgraciado libro de Rafael Angel Troyo, el imponderable *Ortos* de nuestros pecados.

EL CENTINELA.—Servicio el acostumbrado.—Orden general. "No os durmáis" (este es el editorial), en el cual se expresan las siguientes ideas que trasladamos sin comentario, que no lo necesitan:

"Hay muchos que piensan que, el imperio del socialismo está ya muy cerca, y lo colocan en la primera mitad del presente siglo; verdad es que cuarenta ó cincuenta años para echar por tierra todo el mecanismo de la actual sociedad es muy poco tiempo;... los obstáculos que á los socialistas se les oponen son innumerables,.....

Pero no importa: los socialistas sabrán colocarse en el lugar que les corresponde: lejos de la vista de los gobiernos y ocultos. Los socialistas desean el Poder.

Por lo expuesto convendría á todas luces que nuestros obreros se organizaran, cual ellos lo merecen, no para ir en pos de venganzas personales, ni de imaginaciones vivas y calenturientas."

—Otro artículo se refiere á la acusación panadera. No hemos podido atraparle el *sentido* á esa corriente de aire.—Cualquiera será capaz de perder el sentido si se propusiera descifrar los enigmas de los centinelas del atalaya del civilismo trágico, histórico y patriótico.

EL DERECHO.—Se ha torcido de tal modo, que lo más recto por hoy es dejar á la desenfrenada, verduleresca y epiléptica turba que nos acosa, el placer de decir que en el terreno del dicerio y de la injuria no ha podido encontrarnos.—(Poquito pero bueno.)

AVISOS NUEVOS

PARA un asunto que le interesa se ruega á la señora doña Elvira Mc. Adam de Gil, nos haga saber su dirección actual, á esta oficina.

7-16-903.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua
á los Baños de Matamoros



Se tiñen pañolones, rebozos, traje de hombres etc. etc. Tintes finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

SE ALQUILA

una hermosa casa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

Facultad Técnica de la República

Convócase á los Ingenieros y Agrimensores de la República á una reunión que se verificará á la 1 p. m. del sábado 18 del corriente en la casa número 277, calle 21, Sur, con el objeto de constituir definitivamente la Facultad.

Directiva Provisional de la Facultad Técnica.—San José, 10 de Julio de 1903.

LESMES S. JIMÉNEZ

Presidente

F. ALPÍZAR A.

Secretario

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

RAMON LORIA

ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia, San José, Junio de 1903.

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

Francisco Huete

avisa á sus amigos y relacionados que se ocupa de agencias y comisiones en San José

Dinero al 10% tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

BARBERIA

—D E—

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan mercedamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exíjase la legítima.

De venta en las Boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

7A

Tipografía de Jenaro Valverde

Se alquila

un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

se á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur



Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

"LA DIVA,"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C^o

Calle 21, N^o 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

La peste bubónica!

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ellas, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería



y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.